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FECHA: Yumbo, Valle, Marzo 28 de 2025 
HORA: De 09:10 hasta las 11:25 horas 
LUGAR: Recinto del Concejo Municipal de Yumbo 

ASISTI ERON: 

1. ALVEAR ARCE JOHNNATHAN ANDRES 
2. BECERRA CAICEDO GUILLERMINA 
3. BEJARANO DUQUE ALEXANDER 
4. BEN ITEZ GONZALEZ ANA MARIA 
5. CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO 
6. CASTILLO PABON HORACIO 
7. CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO 
8. JARAMILLO BEJARANO WILLIAM 
9. JIMENEZ COBO ANGEL DARlO 
10. LOZANO MARTINEZ ORLEY 
11. MANCILLAANGULO DAISY 
12. MUÑOZ ERAZO ANDRES FELIPE 
13. PARRA ZULUAGA DIEGO. 
14. SANCHEZ BARONA CARLOS ALBERTO 
15. URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO 

ORDEN DEL OLA 

1. LLAMADA A LISTA. 
2. HIMNO OFICIAL DE LA REPUBLICA DE COLOMBIA. 
3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA. 
4. APROBACIÓN ACTA 030 DEL 27 DE MARZO DE 2025. 
5. CITACION DOCTOR PAULO CESAR POLO NAVARRO, SECRETARIO DESARROLLO 

ECONÓMICO. SEGÚN PROPOSICION NO. 02 DEL 1 DE MARZO DE 2025. 
6. PROYECTOS DE ACUERDO PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISION. 
7. PROPOSICIONES. 
8. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS. 
9. HIMNO OFICIAL DEL MUNICIPIO DE YUMBO VALLE. 

Fue puesto en consideración y aprobado. 

Desarrollo 

1. LLAMADA A LISTA. punto evacuado. 
2. HIMNO OFICIAL DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA, se emitió el Himno Nacional. 
3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA, se emitió el Himno al 

departamento del Valle del Cauca. 
4. APROBACIÓN ACTA 030 DEL 27 DE MARZO DE 2025. Enviada con antelación a los medios 

digitales de los concejales, leída y puesta en consideración fue aprobada. 
CITACION DOCTOR PAULO CESAR POLO NAVARRO, SECRETARIO DESARROLLO 
ECONÓMICO., SEGÚN PROPOSICION NO. 02 DEL 1 DE MARZO DE 2025. Presentación por medio 
de diapositivas e informe, se anexa la presentación al acta. PRESIDENTE, Doctor Polo muchas 
gracias por su exposición, pienso que esta cumple con lo solicitado en la proposición mediante la cual 
usted fue citado, de ninguna manera Doctor Polo y espero que lo sienta así, Yo quiero que nos 
remitamos a la diapositiva número 4 de 36, donde estamos hablando de los aliados estratégicos, no 
solamente como Concejal sino como Presidente de la Corporación quiero decirle a usted Doctor Polo 
y a todos los Jefes de Despacho del gabinete que uno de los grandes aliados estratégicos de la 
Administración es el Concejo Municipal de Yumbo, por una sencilla razón y es que el presupuesto y el 
plan de desarrollo se aprueban en el Concejo Municipal de Yumbo, así es como en el derecho 
administrativo a ruego y pienso que el Concejo Municipal debe estar ahí, tenemos la Secretaría de 
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Desarrollo Económico, La Alcaldía Municipal y Doctor Polo el éxito de esta Administración en cabeza 
de Alexander Ruiz García es debido a su liderazgo, el empuje y al excelso grupo de personas que 
conforman su gabinete, pero también en un altísimo porcentaje ese éxito se debe al Concejo 
Municipal, primero porque fue el Concejo en una enorme mayoría quien lo eligió con la ayuda de 
muchos amigos que no se eligieron pero que también votaron por Alexander Ruiz García y eso con 
todo respeto como le digo no quiero empañar su intervención, pero es muy dado que si usted ve en 
Yumbo cómo vamos la aceptación del Alcalde Municipal es del 87% y  la aceptación del Concejo 
Municipal es del 17% tal vez el 14, entonces si es este Concejo el que elige el Alcalde, es el que 
aprueba los proyectos, los programas, un plan de desarrollo, si no se aprueba en el Concejo los 
proyectos y programas de cada Dependencia difícilmente se pudieran lograr como se están logrando y 
abono que usted es un tipo muy trabajador, tiene un gran equipo de trabajo en su Secretaría, frente al 
tema de la feria de aves con respecto a la COP16 no puedo dejar pasar inadvertida que usted hizo un 
excelente trabajo en el sector rural de Yumbo para el avistamiento de aves, infortunadamente para el 
Municipio de Yumbo, para este Concejo y para usted Doctor Polo la COP16 todos los pergaminos se 
los llevó la Ciudad de Cali, donde con un atrevimiento enorme como lo he dicho enésimas veces en 
este Concejo el Alcalde Eder a través de caracol noticias se atrevió a decir que en Cali existía uno de 
los centros de convenciones más importantes de Latinoamérica, donde está absolutamente 
equivocado el Alcalde Alejandro Eder, porque ese centro de eventos es de Yumbo no es de Cali y ya 
para concluir Doctor Polo aquí siempre se trata del fortalecimiento sobre todo de los emprendedores, 
tenga la certeza que en manos de este servidor siempre habrá un voto positivo para que sus 
programas y proyectos salgan adelante, fortaleciendo el emprendimiento, un emprendedor hoy es un 
futuro empresario y un empresarío de hoy es un emprendedor que fracasó 50 veces y eso es lo que 
necesitamos que la gente si fracasa no desista, muchos hemos fracasado en la vida pero con 
insistencia de ahínco se recuperan las cosas y lo digo con conocimiento de causa. CONCEJAL ANA 
MARÍA BENÍTEZ, Debo manifestar la felicidad que me da el estatus que hoy se le da a los 
emprendedores y emprendedoras de nuestro municipio y que hoy la que era antes una oficina se haya 
convertido en una Secretaría, porque definitivamente quienes emprenden en nuestro municipio 
movilizan y fortalecen la economía de nuestro territorio, además cada día vemos los jóvenes que 
debemos las mamás casi que aceptar cómo van cambiando las épocas, el pensamiento, a nosotras 
nos educaron como que hay que ir al colegio, la universidad y había como una línea en el tiempo de lo 
que debíamos hacer. ahora encontramos que muchos y muchas deciden emprender y se vuelven 
expertos y expertas en este tema, hay que darles también esas herramientas para ese pensamiento 
que tienen, también me gustaría resaltar Doctor Polo todo lo que se viene haciendo desde la 
Secretaría, creo que usted es un gran profesional con un gran conocimiento, no nos conocemos 
mucho, pero sí le hago seguimiento obviamente de cerca a todo lo que ocurre en la Administración y 
debo decir que me gusta todo lo que está pasando, desde la Secretaría agradecer también que el año 
pasado se puede articular desde la comisión para la equidad de la mujer de nuestro Concejo, tocamos 
la puerta de desarrollo económico, porque creo que el Concejo como lo decía ahorita el Presidente, no 
es aislado de lo que ocurre en la Administración todo lo contrario y gracias a esa articulación pudimos 
hacer una convocatoria o una jornada de orientación para las mujeres que emprenden en nuestro 
municipio, en eso que ustedes estaban haciendo donde ellas podían acceder a préstamos con 0%, me 
gustaría que la comunidad conociera que asistieron aproximadamente 60 mujeres emprendedoras, 
entonces qué bacano que se siga haciendo y que podamos seguir articulándonos, para la comunidad 
en general, pero ustedes saben que uno de las poblaciones que más representas las mujeres de 
nuestro territorio, dicho todo esto tengo tres preguntas puntuales y la primera que no la pude ver en la 
presentación y me hubiese gustado conocerla es la tasa de desempleo de nuestro municipio y cuántas 
en ese porcentaje, silo tiene allí o no lo va a hacer a llegar después son mujeres, segundo el capital 
semilla para la mujer rural 2025 cuando se realizará, si va a existir también una jornada para las 
mujeres de zona urbana donde se le entregue ese capital semilla, las mujeres de nuestro municipio lo 
necesitan, adicional a esta pregunta si cuando se les entrega el capital semilla a cualquier población 
se le hace algún seguimiento y acompañamiento, porque a veces ocurre que se le entrega ese capital, 
pero las mujeres o las personas no tienen esas herramientas para poder darle continuidad y 
efectividad a eso que le están entregando, entonces qué bueno que si le están haciendo ese 
acompañamiento nos lo pueda compartir y tercero no sé ustedes cómo impactan la plaza de mercado, 
pero siempre hablamos mucho que hay que apoyarla, me gustaría saber puntualmente si hay algo que 
se esté haciendo allí o qué bueno que hiciéramos por ejemplo un festival gastronómico en la plaza de 
mercado, también hay algo que está ocurriendo y sabemos que se hace el mercado campesino que 
cada tanto tiempo se promueve a las personas para que vayan no sé qué tan efectivo eso esté siendo 
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en realidad y qué apoyo le está dando la Administración a las personas que tienen allí sus puestos de 
trabajo, porque sabemos que les agobian los gota gota, no sé si ya tienen una caracterización de las 
personas que están allí y cuál es el apoyo que les están dando, si les hacen capacitación. si  les 
fortalecen también sus negocios y adicional a eso si les están apoyando un poco con todo esto que 
los agobia tanto. CONCEJAL WILLIAM JARAMILLO, Tengo varias preguntas o inquietudes 
relacionadas con la presentación y con la gestión del 2024, una inquietud es con el tema de dos 
diapositivas, más bien es información sobre estas Secretario, en la diapositiva 12 se menciona que se 
beneficiaron con convocatorias 2024 capital semilla por valor de $2.050 Millones a 396 empresarios. 
pero en la diapositiva 35 nos plantea que en el 2024 se beneficiaron 120 personas de capital semilla y 
que quieren pasar en este 2025 a 407, entonces ahí tengo una diferencia, fueron 120 en el 2024 
beneficiados con capital semilla o fueron 396 como lo dice la diapositiva 12 y  siguiendo en esa misma 
línea dices que se beneficiaron o un capital semilla de $2.050 Millones pero veo que en turismo 
sostenible fueron $400, en jóvenes innovadores $300, en mujer rural $300, eso me da $1.000, la 
diferencia entre esos $1.000 Millones de las tres convocatorias a los $2.050 Millones, hay una 
diferencia de Sl .050 Millones, que quisiera nos la explicara, a mí se me ocurre pensar que esa 
diferencia de los $1.000 Millones podría ser el tema con el proyecto del Banco Agrario de créditos a 
0%, $1.000 Millones de los cuales se dijo o se planteó que se iban a beneficiar más o menos 200 
negocios con capital semilla de $5, la pregunta es efectivamente los 200 negocios se les colocaron 
esos créditos por $5 Millones, para agotar el cupo de los Si .000 Millones, si se logró beneficiar. 
porque ahí sí cuadrarían $2.000 Millones y ya la diferencia serían $50 Millones que quizás 
correspondan al emprendimiento inclusivo para personas en situación de discapacidad porque no 
decía el valor, no sé si las cuentas más o menos cuadran por allí, si eso es así, entiendo que como 
son las cuentas hay un error en el dato de los 120 beneficiados en 2024. por que la plata cuadra en 
esas tres convocatorias $2.050 y es el dato que está en la diapositiva 12 y ese dato habla de 396 
empresarios yumbeños beneficiados, pero entonces dice luego que 120 en el 2024. lo que me hace 
pensar que los otros 276 son del Banco Agrario $200 Millones más o menos cuadra, pero con este 
preámbulo quisiera que ahorita muy brevemente nos precise así de manera contundente y clara esas 
cuentas, sobre todo en el capital y en el número de personas beneficiadas, por otra parte revisando el 
plan de acción 2024, lo ejecutado, las dos metas que tienen que ver con ciencia, tecnología e 
innovación para el desarrollo de la transformación de Yumbo no fueron programadas el año pasado, 
supongo que para este 2025 ya se van con toda, porque me parece que son dos metas muy 
interesante e importantes y sin duda alguna se le apuesta a ello, se le invierte y se trabaja para lograr 
que Yumbo avance en desarrollo y se transforme, luego mencionas las dos metas que tienen que ver 
con el IMETY, me parece estar escuchando a Jaime Sánchez en las presentaciones que él siempre 
nos ha hecho, uno sobre la agencia pública de empleo y dos el tema de los TLC. de los nuevos 
estudiantes con formación técnica laboral por competencias o formación para el trabajo y el desarrollo 
humano, frente a estas dos metas que igual las traes hoy aquí y las presentas como metas trabajadas 
conjuntamente o en equipo con el IMETY, es primera vez que Yo escucho a Desarrollo Económico 
hablando de estas y siempre que el IMETY trae esa información acá. Yo le pregunto y le reflexiono 
sobre el tema, porque es y me imagino que la presentación del Licenciado Jaime la va a traer también 
y nos va a decir lo mismo, trabajamos en equipo con Desarrollo Económico, si es así pues perfecta la 
articulación, pero a mí esta meta de la agencia pública de empleo fortalecida, eso a mí la verdad, 
resalto que esté creada, implementada, pero no sé cuál es la meta en sí ósea, en este caso que se 
fortalezca la agencia, es lo que Yo veo como la novedad, creo que no es materia y no corresponde a 
este espacio, a esta sesión de control político, sino la que vamos a tener con el Licenciado Jaime 
Sánchez, pero que nos explique de qué manera se ha fortalecido esa agencia pública de empleo. la  
meta habla que se cumplió en un 24,64% ósea casi el 25% que corresponde al año pasado, que es el 
25% del cuatrenio, cada año será un 25%, Yo quiero saber si es materia ahorita o lo explicará el 
Licenciado Jaime en su momento, de qué manera se fortaleció esta agencia pública el año pasado y 
cuánto presupuesto se ha ejecutado a través de esta. porque el tema del empleo que mencionaba la 
Concejala Ana María, creo que es un tema que le inquieta mucho a nuestro Alcalde Alexander Ruiz, 
cuando era Concejal y trajo el proyecto de acuerdo de la mesa intersectorial para el tema del empleo y 
el emprendimiento, ese tema tiene sin duda que verse reflejado en hechos que transformen el 
Municipio de Yumbo y no solamente en discursos, me parece importante que se hayan hecho dos 
convocatorias el año pasado ofreciendo un total de 950 vacantes, pero me parece triste que 
solamente hayamos podido ayudar a colocar 202 personas, si estas vacantes no solo en Yumbo sino 
en el Valle del cauca, si quisiera que nos informara posteriormente o ya si tiene el dato. cuantas de 
esas 950 vacantes que se ofrecieron en esas convocatorias, cuantas las plazas eran aquí en el 
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Municipio de Yumbo en nuestra zona industrial, empresarial para analizar el tema del empleo, este 
tema admite y merece todo un debate, que debería darse en esta Corporación, con usted Secretario 
de Desarrollo Económico y con el IMETY con la agencia pública de empleo, porque los empresarios y 
los industriales no pueden seguir sacándole el jopo como se dice a los trabajadores yumbeños, tienen 
que mirar para Yumbo, la mano de obra yumbeña y esos mitos de que el yumbeño es flojo para 
trabajar, perezoso, cómodo en eso hay que trabajar Secretario, hay que desmitificar eso, hay que 
capacitar, que cambiar la cultura ciudadana que mucha gente quisiera emplearse en la Alcaldía, ser 
contratista del municipio, hacer política, como si el municipio, el estado fuera el único o el mejor 
empleador y eso no es así, de hecho gana más y le va mejor a una persona que sea bachiller 
trabajando en una empresa privada, ganando su salario mínimo con todas las prestaciones de ley, con 
la estabilidad laboral, sin recesos en los meses de enero, febrero y marzo, siguen derecho, reciben su 
prima en junio y diciembre, sus cesantías en febrero, sus vacaciones cuando cumplen el año, a la 
gente hay que cambiarle el chip que el único empleador en Yumbo es la Alcaldía o sus 
descentralizados, tenemos más o menos entre micros, pequeñas, medianas y grandes empresas e 
industrias no me acuerdo exactamente el dato pero algo así como 3000 a 4000 fuentes de empleo, 
entonces allí es donde los yumbeños tienen que esforzarse por ubicarse laboralmente, capacitándose 
en el IMETY por ejemplo con estos TLC que me parecen bien, que se avancen 1.102 nuevos 
estudiantes y aunque el avance del año pasado fue el 14,20% no el 25% ósea ahí está quedado el 
IMETY en esa meta del año pasado, tiene que meterla toda para que en este año se pongan al día, 
este tema que yo planteo de manera desordenada lo que trae es un mensaje de fondo, frente al tema 
de la cultura de la empleabilidad en el Municipio de Yumbo, la Administración podrá emplear 3000 
personas o un poco más, pero cuántos yumbeños hay buscando empleo y ahí están las 4000 
empresas que deberían emplear a la gente de Yumbo, si están ubicados en Yumbo hagamos algo 
Secretario, Alcalde para que realmente a través de Acopi, la Andy nos copien y empleen a la gente del 
Municipio de Yumbo, se requiere el empleo y por eso Yo critico constructivamente este dato que una 
agencia pública empleo esté fortalecida, pero por otro lado no esté generándose suficiente empleo 
para los yumbeños de 950 vacantes, quisiera saber cuántos cargos o empleos en Yumbo y de esos 
202 que se colocaron en dónde están ubicados, me parece que la tasa o el porcentaje de efectividad 
está abajo, no se ubicaron ni siquiera la mitad de vacantes se coparon con yumbeños, ni siquiera un 
33% porque 202 colocaciones de 950 si me parece poco, hay un gran reto para la Secretaría de 
Desarrollo Económico y todo su equipo, pienso que esta Secretaría es y debe ser de las más 
importantes, es de las más nuevas, su creación la pedimos a gritos en el período pasado y finalmente 
se logró elevar a nivel de Secretaria que antes era un programa, Yo creo que el Secretario tiene la 
experiencia, la capacidad de hacerlo, pero estas reflexiones la idea es que las tomen de la mejor 
manera, son constructivas, para que con el equipo de trabajo que sé que tiene la camiseta puesta, 
miren como reventarse por decirlo así, sobre todo en esas gestiones con los empresarios que son los 
empleadores y Yo quiero dar una idea, una propuesta si en el equipo de desarrollo económico por 
decir algo aparte del Secretario hay 30 profesionales y hay 3000 empresas, las dividan en los 30 
profesionales del equipo de trabajo y agéndense a visitarlas con carta firmada por el Señor Alcalde y 
el Secretario de presentación a los profesionales visitadores y logren como sea que esas empresas en 
sus convocatorias tengan en cuenta a los yumbeños, hay convocatorias que son masivas, pero hay 
empresas que ni convocatoria harán, simplemente ellos tienen las hojas de vida que les envían a su 
banco de hojas de vida o las que le envía Incluso el mismo municipio a través de la agencia pública de 
empleo, pero hagan la gestión política, social y psicológica, de convencer a esos gerentes, directores, 
jefes de recursos humanos o talento humano de las empresas para que empleen nuestra gente, 
pasando ya estos temas, quisiera saber también cuáles fueron los tres clúster fortalecidos y de qué 
manera se fortalecieron para haber cumplido el 24,38% del cuatrenio, ósea casi el 25%, 97,5%, por 
último súper los temas que están haciendo de vender por así decirlo la marca Yumbo o el sector de 
los empresarios y microempresarios yumbeños en las ferias escolares y en los eventos que hay 
regionales, nacionales y hasta internacionales, Yo creo Secretario es un punto que se le anota muy 
importante a usted, porque Yo en el periodo pasado que estuve en este Concejo y que era programa 
todavía de desarrollo económico, no recuerdo haber visto en ninguna de las presentaciones, ni de 
Eliana, ni de Margie que creo fueron las dos personas que estuvieron al frente de este programa en el 
periodo pasado, una estrategia o más bien un ejercicio de innovación de internacionalización y 
nacionalización del talento empresarial yumbeño, creo que esta Secretaría, nuestro Alcalde, están 
haciendo bien la tarea porque sin duda les interesa generar empleo y apoyar al emprendimiento, en 
últimas que haya un desarrollo económico para la municipalidad, Yo creo que a este Alcalde a 
diferencia del anterior, sí le interesa ese tema y a usted como Secretario lo veo bien haciendo esa 
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tarea, en esas ferias y en esas empresariales en diferentes lugares, se logran que nuestros yumbeños 
importen productos, exporten, se muevan con sus empresas y se concreten negocios o alianzas 
empresariales entonces esa parte digo que realmente está muy bien, lo mismo aunque a mí me 
cuesta la verdad todavía entender el turismo dentro de la Secretaría, porque de hecho se llama 
Secretaría de Desarrollo Económico, pero tiene colgada o atada ahí la responsabilidad del tema 
turismo luego yo lo visualizo y desde ese enfoque está bien el tema de turismo Pero obviamente sí es 
algo que en lo que hay que trabajar más y yo creo que el énfasis de esta Secretaría en última es la 
economía a través del empleo y a través del emprendimiento que Yo sé que el Alcalde Alexander Ruiz 
está muy comprometido con ello, luego que lleguen las adicciones presupuestales a esta Secretaría 
para que ojalá supere al final de cuentas el presupuesto ejecutado el año pasado por 3000 y pico esta 
Secretaría es la que nos va a ayudar junto con el IMETY a generar el empleo en el sector privado, en 
la zona industrial para los yumbeños y a que los emprendedores y comerciantes progresen ahí le dejo 
esas cuantas preguntas y esa reflexión de fondo. CONCEJAL ANDRES FELIPE MUÑOZ ERAZO, Yo 
creo que después de la Secretaría de Infraestructura ha sido la Secretaría de Desarrollo Económico 
una de las más activas positivamente, creo que es de exaltar el compromiso el nivel de trabajo que ha 
venido acarreando esta cartera, con todo su equipo de profesionales, ustedes se caracterizan siempre 
por mostrar ese trabajo en equipo que tienen desde los diferentes espacios que usted lidera, eso es 
loable, un reconocimiento y una exaltación también a todo ese equipo de trabajo que hace parte que 
estos procesos y estos proyectos puedan salir adelante, lo decía en un principio una Secretaría muy 
dinámica muy comprometida y creo que uno de los principales actores o argumentos que le permitió a 
esta Corporación estar de acuerdo con que diéramos ese gran paso de pasar de ser oficina a 
Secretaría fue lo que usted nos expuso, junto a lo que el Alcalde nos invitó a ser parte en este 
proyecto y plan de desarrollo, creo que la presentación es precisa hablando en temas presupuestales 
que para eso es la principal causa de esta situación solo un 3% de falta de la ejecución habla de un 
97% de ejecución casi perfecto, eso habla de una buena planeación del recurso, eso habla bien de un 
equipo de trabajo, eso es loable de que va por muy buen camino y no lleva si no un año la Secretaría 
de estar conformada, entonces Bi y me uno a las palabras de mis compañero, cuando se ve que se 
está internacionalizando, que se está preocupando por ir a apoyar al Alcalde en esta iniciativa de que 
Yumbo sea conocido a nivel mundial, no solamente a nivel país, sino también explorar otros otras 
ciudades otros países y ver que qué empresas tienen ganas de invertir en el Municipio de Yumbo Eso 
me parece De verdad que hay que reconocerlo mucho que no es fácil y esperamos prontamente tener 
un resultado positivo, de esos hobbies y de esas reuniones, yo coincido mucho con esta corporación 
cuando se habla del tema laboral porque es sacar a una persona darle empleo. no solamente sacar de 
la pobreza y ni de ese estado a una sola persona sino todo un núcleo familiar y hoy no podemos 
hacernos los de la vista corta cuando vemos que a nivel país el tema laboral no está muy bien, ahora 
me encojo un poco a un tema local y es la encuesta de percepción ciudadana Yumbo cómo vamos del 
2024, donde en clima de opinión económica se le pregunta a las personas si es fácil encontrar empleo 
en Yumbo y el 46% dicen que es muy complicado pero también aumenta en comparación al 2023 el 
37% dice que no, cuando dicen solamente 202 personas hoy están trabajando o no 202 personas 
lograron ingresar de esas 950, ahora bien mi pregunta va a direccionada hacia qué seguimiento se les 
está haciendo a esas 202 personas, porque sin ser atrevido y por el contrario siendo muy respetuoso 
del tema conozco de primera mano que muchas de estas personas entran a trabajar y en muchas 
ocasiones tal vez uno o dos meses, pero de cerca por x o y condición ahora bien sería muy 
interesante que la secretaría de desarrollo económico pueda hacerle un seguimiento a estas 
personas, un seguimiento y encontrar las variables de el por qué muchas de estas personas desertan 
en la gran mayoría de las ocasiones, porque esto se lo puedo decir a usted señor secretario y a su 
equipo de trabajo porque sé la capacidad de trabajo que tienen y sé que lo pueden hacer, si es que ya 
no lo han hecho, por eso es la pregunta pero es importante encontrar cuáles son los espacios en 
blanco que tenemos de estos maravillosos procesos, ahora yo sé que usted tiene muy claro que hay 
que intensificar y ampliar mucho más este margen, que no sean 950 que sean 2000 vacantes que se 
puedan encontrar pero también muchas más las que estén colocadas como se menciona, en ese 
orden de ideas también surgen ideas que espero que sean bien llevadas o bien recibidas por parte de 
los secretarios porque aquí nosotros la idea también es proponer dar ideas ya que no podemos 
ejecutar y me uno a las palabras del señor presidente de la corporación cuando dice muy bien la 
imagen del alcalde creo que no se tenía hace décadas una imagen muy bien posicionada pero esta 
corporación también ha trabajado muy duro para poder hacer parte de este proyecto y nosotros no 
somos el ejecutivo que tomamos la decisión de dar órdenes e instrucciones para poder ejecutar pero 
sí aprobamos las ideas proyectos y estrategias que muchos de ustedes desde el ejecutivo nos traigan 
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acá para para poder llevar adelante entonces por eso surge como mecanismo de que esta 
corporación también arroje ideas a estos secretarios que vayan coherentemente con el plan de 

desarrollo y el plan de acción que ustedes nos presentan Y por qué no pensar Ya que en la diapositiva 
que usted nos hablaba en su reto número uno de ciencia tecnología Por qué no pensar en una app 
que tenga fácil acceso a la ciudadanía para que vean las cantidades de vacantes que se pueden estar 
ofertando porque miren yo tengo la oportunidad de conocer muchas personas que primero han 
perdido la credibilidad que usted está recuperando hoy y el alcalde y su equipo de trabajo han estado 
trabajando mucho en que la gente recupere la credibilidad en la institucionalidad y eso es muy 
importante recuperar la credibilidad en el estado pero también conozco muchas personas que les 
cuesta mucho poder desplazarse de un sector a otro llegan tarde están trabajando en empleos 
informales para poder ir a buscar una formalidad no llegan preparados a una entrevista de trabajo 
llegan nerviosos y estoy hablando tanto de hombres y mujeres y aquí hay un tema fundamental y es el 
empoderamiento femenino y masculino porque también tienen que empoderar a los hombres y 
comunidad LGBTI como lo menciona el concejal cruz, porque debemos empoderarnos empoderar a la 
ciudadanía y un buen yo tengo fe en eso y confío en usted y confío en este alcalde en que podamos 
trabajar en eso para que lleguen preparados a una entrevista de trabajo para que lleguen sin nervios, 
porque todos nos da nervios en algún momento en ese orden de ideas por eso surge la idea de por 
qué no buscar una app que permita un fácil acceso un fácil camino hablando de tecnología e 
Innovación pero también en días pasados en esta misma corporación y desde ese mismo micrófono 
se cuestionó algo que me parece importante que usted nos pudiera dar respuesta si no es bien Ahora 
en algún momento y es una publicación que hace una alcaldía vecina alcaldía de Palmira sobre su 
oficina de empleabilidad que en una alianza con una empresa local radicada en el municipio de yumbo 
pues está ofertando vacantes para ese sector Y esa zona de Palmira ahora bien no tengo nada en 
contra de nuestros hermanos vecinos de la ciudad de Palmira pero sí tengo y he sido elegido es para 
representar los intereses de los yumbeños y me preocupa que los yumbeños, hoy estén no siendo 
tenidos en cuenta por empresas muy reconocidas y se estén llevando nuestros empleos a la ciudad 
de Palmira así que me preocupa enormemente Yo sé que usted comparte con nosotros, pero si ahora 
bien se tuvieran acercamientos con el IMETY y Desarrollo Económico y no encontramos esos cargos, 
aquí tenemos que buscar una alerta y decir que es lo que nos está faltando, personas que están 
buscando una oportunidad para poder brillar en este mundo para poder brillar en esta vida entonces 
yo sí le hago esa esa simple pregunta si usted conoce de ese caso porque en esta corporación fue 
objeto de debate consultarle a estas personas que ha pasado vuelvo y lo digo si no tenemos los 
perfiles entonces empecemos nosotros a trabajar articuladamente con la Secretaría de Educación con 
el IMETY y demás para poder contrarrestar estos posibles situaciones que hoy de pronto no pueden 
quedar bien vistas ahora bien hablando de esto desde la empleabilidad un tema que usted mencionó y 
lo acaban de mencionar ahora también pero quería ondear un poco más es acerca del turismo y es 
verdad se está trabajando y el turismo es un tema que no simplemente se hace con ciertas 
actividades puntuales sino que por el contrario hay que trabajar mucho y de la mano en visionar un 
municipio que sea atractivo para toda la ciudadanía para que podamos tener orgullo de invitar a un 
familiar y decirle venga vamos a dar un tour turístico por nuestro municipio y no nos llevárnoslo para 
acá y a la plaza de Caicedo a la a la Jairo Varela o en fin tenemos turismo local y bien por todo el 
tema de avistamiento de aves por todo lo que se está haciendo el del turismo pero por qué no pensar 
señor secretario y hablando de tecnología e Innovación por qué no mirar la posibilidad de trabajar con 
La vanguardia del mundo que es la realidad aumentada y por qué no dimensionar y en nuestros 
parques principales que son lo icónico poder a esas rutas turísticas coordinar con ellos y generar 
realidad aumentada en los diferentes parques y sitios históricos de nuestro municipio estamos no 
estamos dejando de un lado la historia pero tampoco estamos quedándonos atrás y ni a la vanguardia 
de lo que es la tecnología y la innovación son ideas como también he tenido la oportunidad de hablar 
con diferentes personas que tienen y que les ha costado mucho sostener su empresa su empleo 
saben si sostener su comercio y el sector comercial es un tema neurálgico para el municipio de yumbo 
sabe por qué y no es culpa suya ni del alcalde es un desorden administrativo que se ha tenido durante 
muchos años y hoy ustedes tienen ese gran reto de coordinar y organizar y hablo del departamento de 
planeación hablo de la secretaría desarrollo económico hablo de IMETY hablo de Educación hablo de 
gobierno la Secretaría de Gobierno Por qué Porque hoy tenemos un PBOT desactualizado totalmente 
entonces una persona que hoy ha sido liquidada con sus prestaciones y tiene sus ahorros Busca 
invertir en montar un negocio en yumbo pero aquí va otra pregunta cómo estamos haciendo cómo se 
está haciendo desde la secretaría de desarrollo económico para que esas personas no pierdan esa 
inversión Porque esa persona hoy no nos digamos mentiras los más comunes montar una discoteca o 
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un Rock stop o una un sitio de donde se vendan y consuman bebidas embriagantes que es lo que 
más lucro da es una actividad legalmente permitida Pero hay sectores donde no se permite y genera 
ruido con los vecinos y entonces esa persona invirtió pero llegaron a ejercer la ley la Secretaría de 
Gobierno la policía y Sella están actuando bajo la ley pero cómo nosotros actuamos desde el estado 
Antes de para que esa persona no invierta allí y le diga venga Es que este es el mapa del municipio 
de yumbo hoy tenemos un PBOT el alcalde está trabajando por todos sus funcionarios para poder 
actualizar y tener un POT y decir dónde es que van a hacer las zonas de comercialización Rosa pero 
mientras tanto en estos sectores no se puede porque no pensar en que no montemos más discotecas 
o no montemos más bares o no montemos más sitios donde se vendan bebidas embriagantes sino 
por el contrario Esto es lo que hoy está dando y hablo por ejemplo de temas relacionados con 
impresiones 3D por ejemplo Porque cuando uno tiene que buscar una impresión 30 tiene que irse a 
buscar a Cali por ejemplo podríamos darles otras ideas alternativas a la ciudadanía y decirle venga no 
invierta en estos sectores porque ahí te van a cerrar vení te capacitamos pero Cómo podemos llegar 
yo sé que ustedes han sido muy activos en redes sociales muy activos y la gente hoy conoce el arduo 
trabajo que ustedes están haciendo pero tenemos que actuar antes de para que las personas no 
pierdan esas inversiones es una sugerencia y una pregunta también ahora también tocaron el tema de 
la plaza de Mercado Y saben qué es un tema que es muy sensible porque si no nos ponemos no nos 
ponemos cuidadosos con este tema vamos a terminar desapareciendo la plaza de mercado porque 
las ventas en la plaza de Mercado son muy mínimas son limitadas y hoy hay que Resaltar las grandes 
empresas que han querido invertir en yumbo hablo de ara, del Oxxo que son grandes cadenas, 
analícenlo porque no inyectarle tecnología a la plaza de mercado porque no abrir una página web 
porque no abrirle redes sociales y ustedes ayudar a dinamizar a la venta a domicilio sabe cuál es una 
de las principales causas de que la gente no vaya a comprar la plaza de Mercado del parqueo y es 
algo que no es culpa Ni de usted ni del alcalde ni de Ninguno de los que está acá es un tema 
Simplemente que nos quedamos pequeños no tuvimos la visión en su momento de pensar de que 
estos Yumbo necesita espacios como gran ciudad sino que por el contrario nos quedamos pequeños 
pero entonces no permitamos que eso acabe a esos 400 personas que están hoy beneficiándose la 
plaza de Mercado a esos campesinos que bajan a las 4 o 5 de la mañana con su producto para 
comercializarlo acá Entonces por qué no ayudar mientras ocurre la nueva infraestructura que va por 
muy buen camino porque no inyectarle tecnología porque no cogerá sus moto ratones por ejemplo con 
la con la secretaría de tránsito y decirle venga ubíquense en este espacio y ustedes no van a 
transportar más gente ustedes lo que van a hacer es hacerle los domicilios a las personas que venden 
hoy en la plaza de Mercado con esta plataforma digital y usted señor señora que no le da pereza o 
que no tiene donde parquear pues haga el pedido por aquí por domicilio y simplemente convirtámonos 
en un canal podría ser una idea que se podría estudiar analizar pero son soluciones porque aquí no 
venimos a criticar aquí venimos a proponer porque realmente conociendo el territorio es que se da 
cuenta uno que la realidad es muy diferente Ahora bien pues ideas hay muchas señor secretario ya 
para ir cerrando esa intervención porque la verdad es que me apasiona este tema así como la 
seguridad y si usted emplea una persona es muy probable que esa persona sea una le esté 
contrarrestando y restando una persona a la delincuencia al consumo a los porque uno cuando es 
joven lo que está buscando es una oportunidad porque ustedes cuando las personas que están aquí 
las que nos están viendo a través de las plataformas digitales se identificarán con esto y sabe qué es 
pero cuando tiene una persona por darle empleo y cuando le dan empleo a una persona a uno le da 
gracias a Dios y él tiene una gran esperanza y hoy es eso lo que ustedes reflejan en nosotros señor el 
señor alcalde Y usted como secretario desarrollo económico una esperanza para el municipio de 
yumbo Así que tiene un gran reto y tiene una gran responsabilidad señor secretario y estoy seguro 
que si el alcalde lo designó como secretario de desarrollo económico es por sus capacidades por su 
profesionalismo y por su trabajo en equipo y un excelente equipo de trabajo y me atrevo a decirle esto 
porque Confío en usted porque sé que no será inferior a esa responsabilidad. CONCEJAL ANDRES 
CRUZ, Me siento muy identificado con las actividades y los propósitos de la misma ya que hice parte 
de un proceso inicial cuando inclusive participé en sus inicios de lo que era una propuesta que ya ya 
venía por años de crear una secretaría de desarrollo para el municipio de yumbo obviamente llegamos 
a la reflexión de por qué con todo un emporio empresarial en nuestro territorio tan altos índices de 
desempleo o sea totalmente ilógico un asentamiento gigantesco empresas que proporcionaban o 
proporcionan en el momento mucho empleo y los yumbeños sumidos en la pobreza sumidos en el 
atraso y obviamente de una u otra manera desempleados es ahí donde nace una propuesta que de 
manera responsable veo que la ha cogido esta administración y nos dio la demostración que de 
manera rápida se pueda actuar y hacer reformas taxativas de manera muy puntual en los 
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requerimientos que tiene la comunidad y las necesidades que tenemos nosotros como yumbeños y la 
administración municipal para poder de una u otra manera realizar esa ejecución eficiente para poder 

establecer alternativas que solucionen las problemáticas de la comunidad de yumbo llegamos en 
algún momento a observar comportamientos como que pedía mujeres para emplear si mandaba 
nombres pedían pintores mandaban personas que no tenían de pronto los perfiles requeridos 
obviamente ustedes en el momento yo creo que hace una tarea muy pero muy importante de articular 
el sector Público con el sector privado de igual manera pues en algún momento de todo este proceso 
se pierde algo que es muy importante para la secretaría que es la gestión del empleo que la retoma 
IMETY y obviamente ustedes empiezan a armar todo ese esa estructura para poder de una u otra 
manera empezar a realizar esos estudios de oferta y demanda sus estudios que de manera 
respetuosa para quienes los estén haciendo si es la secretaría de desarrollo económico simétrica 
requerimos, para nosotros así mismo conocer el comportamiento de qué se está empleando o de cuál 
es la mano de obra demandada por las empresas del municipio de yumbo e incluso siendo un poquito 
más siendo un poquito más extrovertidos o un poco más pensando en el futuro mirar a ver de qué 
manera podemos hacer estos estudios en prospectiva que nos permitan identificar Hacia dónde va el 
municipio cuando usted nos habla acá de que se piensa realizar, esa necesidad futura que vamos a 
necesitar porque no hay nada peor que seguir formando personas que no se van a emplear personas 
que van a estudiar algo y van a terminar realizando otra actividad o simplemente desesperados y 
desilusionados y siendo víctima muchas veces de esas empresas que sí se han tecnificado y que 
lamentablemente están llevando a la muerte a nuestros jóvenes que es el tema del microtráfico a 
todos los jóvenes y finalmente pues son una alternativa de empleo que tienen esas personas entonces 
cada oportunidad que se geste de desarrollo económico cada oportunidad que se geste para poder 
nosotros llevar a un muchacho a que haga deporte y que realice una disciplina ya sea cultural o entre 
otras que se pueda educar en artes oficios o de manera profesional es un joven que le estamos 
arrebatando a la posibilidad de que se nos vaya por los lados del microtráfico del vicio entre otras 
Entonces sí me parece que Personas en edad para trabajar que en este momento no estén 
empleados y los que están empleados y como decían los concejales que me antecedieron la palabra 
saber si esas oportunidades de empleo gestionadas y esos vinculados fueron temporales por un mes 
por dos meses y quedaron otra vez en situación de desempleo o si fueron permanentes trabajar en 
materia ocupacional para poder preparar para las entrevistas y para la presentación de la voz hojas de 
vida a las personas que van a aplicar a las vacantes Por qué es importante eso se cometen errores 
tan sencillos de privacídad pero que las empresas ya están investigando me disculpa el señor sí le 
pedimos el favor a la persona del público que nos permita seguir adelante con la intervención es muy 
importante doctor lo que se Está realizando desde desarrollo económico para poder mitigar esa 
problemática y como les digo permítame Señor Mauricio Linares Le ruego el favor respete la sesión 
aquí hay un orden del día y un reglamento interno aquí hay un reglamento interno y usted debe 
respetar Así es de que usted está inscrito debe esperar el punto de varios para participar si no 
inscribas el día de mañana continúe honorable concejal Andrés cruz y si vas a botear la sesión me 
veré en la imperiosa necesidad de hacerlo retirar del Auditorio. Concejal ANDRES EDUARDO CRUZ 
Muchas gracias presidente retomando la importancia de lo que usted venía realizando con su equipo 
de trabajo es importante para nosotros establecer ya un estudio del empleo en el municipio de Yumbo 
en donde sepamos de primera mano Quiénes están en edad laboral en el municipio de Yumbo, cuáles 
son las empresas que más contratan a los yumbeños frente a la agencia pública del empleo eso es 
supremamente importante nosotros incluso debemos de exaltar a esas empresas que con 
empoderamiento y con sentido de pertenencia le han dicho Sí al yumbeño ya que muchas veces está 
siendo de una u otra manera apartado de esas condiciones de favorabilidad porque dicen que acá 
éramos guerrilleros, que somos malos trabajadores, que cuando es Día de la madre no va, que 
cuando es Cuando juega el América o el Cali, no van y es una realidad en la que vienen trabajando 
ustedes para fortalecer el tema, y se cometen errores tan graves como presentar su hoja de vida 
ejemplo la diabla punto porque son cosas y son errores que se cometen que les empiezan a 
investigar las redes sociales y salen con un revólver con una pistola en la foto principal y son errores 
porque quién va a querer contratar una persona que cada 8 días mantenga enrumbada y que tiene 
más probabilidades de no volver a su empleo, es una realidad Porque es una carta de presentación de 
cada uno de los yumbeños que debemos de empezar a trabajar en Cómo quieren que nos perciba el 
privado la empresa que nos va a contratar y cómo debemos de cumplir Cómo no nos vamos a llenar 
de excusas para seguir faltando a nuestras obligaciones laborales y demostrar que somos unos 
guerreros acá en Yumbo y que podemos aplicar porque por unos pocos finalmente podemos dejar 
por apartado las posibilidades a otras persona es Un tema importante de poder hablar bien de los 
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yumbeños de poder garantizar sus condiciones y su competitividad para acceder a las ofertas 
laborales importantísima las ferias del empleo que se están realizando en su momento llamaron ferias 
del empleo impúlsate yo fui cogestor de esas ideas acá en el municipio de Yumbo para poderlas 
implementar supremamente importante el fortalecimiento de los emprendedores y más aún el tema de 
que ellos se puedan regularizar que se puedan formalizar que la cámara de comercio que 
lamentablemente es de Cali y que debería de ser de Yumbo para que priorizara la inversión acá en el 
empresariado del municipio pudiera seguir acompañando y aportarle económicamente a estos 
emprendedores y acá necesitamos ver aparte de los buenos resultados que usted nos entrega el día 
de hoy saber de esos emprendedores deja iniciativas productivas Cuáles son esos clúster que se han 
mantenido o si fueron solamente de momento yo también con lo que esa meta en el plan de desarrollo 
cuando está en la oficina desarrollo económico y algunos empresarios se burlaron porque decían 
ustedes le van a enseñar a hacer clúster a Bayana a Postobón a las empresas grandes que 
los pequeños traten de venderle servicios y bienes a los grandes y es posible y es posible así sea 
servicio de comida así sea servicios de restaurante así sea servicios de mensajería así sean los 
servicios porque sé de una experiencia muy antigua de una empresa de la comuna uno que le 
proporcionaba estibas a una empresa multinacional del sector Industrial del municipio de Yumbo Y es 
ahí donde debemos de apuntar y es así como fortalecemos el empleo y el autoempleo con el 
emprendimiento del municipio de Yumbo que se genere y se implemente una política de empleo para 
nuestro territorio con todas las capacidades Para que no haya desempleo Pero obviamente hay que 
empezar a trabajar en orden como usted lo está haciendo con ese nivel de avance físico del 94% que 
de verdad exalta sus funciones y sus buenos oficios en esta labor y el 97% de ejecución presupuestal 
que lo coloca en el ranking como uno de los más eficientes y eficaces de toda la administración y es 
así como se puede reclamar mas presupuesto como debemos nosotros indicarle al señor Alcalde, el 
que está haciendo las cosas bien se le debe dar más oportunidad porque esta plata llega directamente 
a las familias para su manutención para su bienestar porque si hay empresa, si hay empleo, consumo 
interno mejoran las condiciones de todos y simplemente se genera un tema de fortalecimiento de 
economía circular parece que frente a la expectativa y al crecimiento que tuvo el año pasado o sea 
que usted va a estar alrededor de los 3 mil millones de pesos la cartera de desarrollo económico es 
muy importante y tiene que estar por encima el presupuesto para el 2025, 2026 y 2027 eso es como 
los deportistas que están trayendo las medallas de oro para el municipio de Yumbo a esos que hay 
que meterles un poco más de inversión y motivarlos más para que le sigan generando triunfos al 
municipio de Yumbo pero muchas veces le seguimos inyectando a lo mismo que no está funcionando. 
El señor Presidente muchas gracias concejal ha cerrado el ciclo de participaciones de los honorables 
concejales no sé el doctor Polo si va a dar respuesta a algunas sucintamente o si lo va a remitir por 
escrito a la secretaría general del Concejo. DR. Paulo Cesar Polo, Sí señor vamos a dar respuesta 
Muchas gracias De antemano por ese apoyo que recibimos y también todas las ideas y todas las 
lecciones y sugerencias serán tomadas en cuenta entonces con respecto a las preguntas de a la Dra. 
Ana María la tasa de desempleo en Yumbo la única entidad oficial la mide el DANE y la mide Cali y 
Yumbo Qué vamos a hacer vamos a hacer unas aproximaciones se la haremos llegar la aproximación 
Es simplemente sacar los porcentajes de tasas de desempleo poblacional que tengamos entre Cali 
Yumbo y las ajustamos porcentualmente a la población de Yumbo y con eso digamos nos 
aproximaríamos Porque no sería oficial solamente el DANE como entidad oficial podría darnos la cifra 
exacta a partir del censo sin embargo también el DANE adelantó Ya el año pasado el censo 
económico. Interpela el Concejal Andrés Eduardo Cruz sino que quería que de pronto explorara la 
posibilidad porque en su momento yo estuve como contratista estás en la base estadística municipal y 
estuvo en desarrollo económico entonces uno de la experiencia va aprendiendo entre el municipio y 
el DANE se pueden hacer unos convenios interinstitucionales en donde con plata del Dane con plata 
del municipio se pueden realizar esos estudios específicos aprovechando los estudios que ellos ya 
tienen adelantados y lo podemos aprovechar bastante con estos gestores municipales en cada una de 
las dependencias que tenemos para empezar a fortalecer esa estadística, obviamente la entidad 
oficial es el DANE pero Bajo la misma metodología se pueden registrar y avalar los resultados, Dr. 
Polo Claro que sí concejal Entonces como les decía ya se hizo también el censo económico lo hizo y 
Tengo unos datos interesantes con respecto a este tema con el banco Agrario donde movilizamos mil 
millones de pesos en capital reembolsable fueron 276 unidades productivas entre formales y 
informales que tuvieron el acceso a estos recursos de las cuales 192 fueron mujeres y 84 hombres o 
sea el 70% son mujeres y el 70 y  prácticamente esta fue la misma tendencia en las demás 
convocatorias tanto en jóvenes innovadores el 70% de las mujeres mujer emprendedora rural el 100% 
fueron mujeres en turismo el 70% fueron mujeres o sea independientemente de que haya una 
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convocatoria exclusiva para mujeres las mujeres son emprendedoras y participan más que los 
hombres en lo que venimos haciendo aquí en el municipio de Yumbo en ese orden de ideas estas 

convocatorias seguirán siendo abiertas y van a ir cambiando Porque necesitamos llegar a los demás 
sectores económicos grupos poblacionales y el resto del territorio Pero tenemos la participación activa 
de las mujeres y eso es muy importante con respecto a bueno que si ya tenemos un seguimiento Ya 
hicimos el primer seguimiento 2025 ya visitamos a las 30 mujeres de las cuales 29 en un semáforo 
que hacemos 29 están en verde están funcionando están trabajando algunas ya se han formalizado y 
solo una digamos requiere mayor atención y asistencia técnica por parte de nuestro equipo que vamos 
a seguir acompañándolo en estos procesos de aceleración porque como les decía tanto en 
emprendimiento como fortalecimiento empresarial y entendamos emprendimiento como las unidades 
productivas informales pero una vez se formalizan se convierten empresas pasan a un ciclo que se 
llama fortalecimiento y ahí la atención es distinta entonces lo que queremos es que ellos vayan 
haciendo el ciclo O sea no los vamos a dejar solos lo seguimos invitando a las demás actividades a 
las ferias ruedas de negocio todo lo que es la formación que tenemos entonces con ellos seguimos 
trabajando o sea el seguimiento seguirá permanente por estos 4 años ellos estos tres años que nos 
quedan ellos Qué significa que ellos entres a un portafolio nuestro y digamos que ese portafolio no 
solamente es para las actividades que desarrollamos en desarrollo económico sino que es toda la 
institucionalidad lo que nosotros podemos vincular las demás secretarías capacitaciones con la 
Secretaría de Salud por ejemplo cuando corresponda con bomberos etcétera y ya la estamos 
programando también para 2025 así que ellos van a continuar en ese proceso algo importante con 
respecto a la plaza de Mercado también quiero darle respuesta al doctor Andrés que también nos 
preguntó sobre la Plaza de Mercado creo que todos sabemos que la plaza de Mercado tiene una 
situación es complejas de infraestructura pero no solamente infraestructura nosotros de desarrollo 
económico estamos construyendo un diagnóstico Aquí hay una situación en que no tenemos un 
modelo de gobernanza de la galería y de la plaza de Mercado perdón y no tenemos un modelo de 
negocio de la plaza de Mercado ya hemos visitado otras plazas en Bogotá en Jamundí Cali Quiero 
poner de ejemplo Alameda a la meda hay un sistema de gobernanza y es directamente la asociación 
quién financia y administra todo lo que tenga que ver con la plaza de Mercado los servicios públicos lo 
pagan directamente los usuarios cada uno tiene su contador aquí lo paga la administración Por qué 
Porque ha venido toda la vida trabajando de esa manera es un pedido que nos ha hecho el señor 
alcalde el tema del diagnóstico para revisar las acciones independientemente si se construye una 
nueva plaza de Mercado se sigue trabajando en la que está pero el objetivo es empezar a hacer 
acciones Pero dentro de un plan de acción organizado y darle a ese modelo de negocio a qué me 
refiero como modelo de negocio si visitamos la plaza algunas en Bogotá otras que están por ejemplo 
el ejemplo de Alameda uno de los atractivos es la parte de gastronómica que tiene Alameda O sea 
hay un motivo para visitar y para comprar o sea para comer pero alrededor También tenemos frutas 
verduras y todo lo demás nuestra Plaza de Mercado lastimosamente el sector de gastronómico que 
tiene digamos hay que removerlo renovarlo absolutamente todo y ese es el compromiso que tenemos 
en esta administración pero no podemos hacer las cosas a la ligera necesitamos tener claro un 
panorama y un objetivo Hacia dónde vamos con la plaza de Mercado ni tampoco se va a hacer de la 
noche a la mañana porque también tenemos que contar con todo lo que piensa y lo que quieren los 
usuarios que está en las personas que están trabajando en este momento en la plaza de Mercado así 
como las personas que compran en la plaza de mercado, pero en todo caso con lo que ya hemos 
hablado con algunas personas que les hemos hecho entrevistas que son trabajadores de la plaza de 
Mercado quiere conservar su cultura de Plaza de Mercado no que esto se convierta en un centro 
comercial sino que se mantenga como una plaza de Mercado ya sea lo que tenemos allí renovarlo 
ajustarlo o en una en un sitio nuevo creo que igual como todos los yumbeños conocemos desde 
pequeño la plaza de Mercado y creo que no se debe perder ni lo quieren y para los yumbeños se debe 
mantener la cultura de la plaza de mercado donde están los campesinos y teniendo en cuenta que 
digamos el objeto o la razón de ser de una plaza de Mercado es la seguridad alimentaria O sea que sí 
o sí hay que conservar todas estas dinámicas que tiene pero organizadas bajo un modelo de 
gobernanza y bajo un modelo de negocio obviamente cuando construyamos repito el modelo de 
negocio entrarán todas las estrategias y la alternativas de mercadeo que mencionaba y proponía el 
concejal Andrés Muñoz para concejal William muy bien hizo las cuentas el Señor concejal nosotros 
cuando hablamos de los 2050 millones estamos hablando de las dos digamos las dos modalidades de 
capital semilla tanto el reembolsable como el no reembolsable de los cuales son 400 millones en 
turismo 300 millones jóvenes innovadores 300 millones en mujer emprendedora rural y como nosotros 
el primer semestre del año pasado trabajamos con el plan de desarrollo anterior del anterior gobierno 
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también hicimos Nos tocó digamos dentro del trabajo que haríamos haciendo el proceso de proyectos 
productivos y ahí fue donde entra con 50 millones emprendimiento inclusivo esos son las cifras que 
las personas reciben netas por eso las colocamos de esa manera lo que ellos reciben neto por lo que 
ellos firman un acta de recibido con factura en mano de Cuánto costó lo que están recibiendo así las 
personas cada uno de los beneficiarios pueden dar cuenta y razón que el valor del equipo que se le 
entregó es equivalente al precio de Mercado entonces sí son las cuentas así y en ese orden de ideas 
la sumatoria de estas convocatorias y los mil millones que se movilizaron del banco Agrario Ahí están 
los 2050000,000 y está la sumatoria de los 396 pero cuando hablamos de los 120 se refieren a los 
120 en convocatorias de capital semilla no reembolsable O sea lo que entregamos Sí en recursos en 
maquinaria y equipo que fueron 40 de 10 millones por turismo 30 de 10 millones por jóvenes 
innovadores el 70 30 más por mujer emprendedora rural van 100 y 20 ganadores en personas en 
situación de discapacidad Ahí están los 120 concejal que eran las cuentas que usted hacía con 
respecto al empleo también teniendo en cuenta y trajimos aquí que nosotros transversalmente 
impactamos el empleo no solamente el desempleo friccional que es lo que atiende la agencia pública 
de empleo el desempleo friccional es lo que se entiende Como la demora en que una persona 
consigue empleo y ahí es donde a través de la agencia pública de empleo hacemos el cruce entre la 
oferta y la demanda para que las personas puedan encontrar empleo digamos ese está a cargo 100% 
hoy de IMETY de la agencia pública de empleo lo que pasa es que en el plan de desarrollo anterior en 
el primer semestre también es el indicador de empleo estaba en desarrollo económico por eso 
nosotros nos tocó también trabajar en la en las ferias de empleo y aportarle a este indicador eso no 
quiere decir que trabajamos de manera desarticulada porque digamos con varias o casi toda la 
secretarías pero Especialmente con el IMETY Tenemos que trabajar muy de la mano porque nosotros 
tenemos el relacionamiento con el sector empresarial y lo que queremos es que precisamente todas 
estas empresas como bien lo decían , empiecen a generar empleo para los yumbeños con respecto a 
Cuánto se invirtió en estos procesos o en estas convocatorias y en general en el proyecto de inversión 
de empleo cero estas convocatorias fueron a través de gestión y ese plan de ese proyecto de 
inversión No se afectó en el 2024 por eso cuando yo muestro las cifras de armonización de los 
proyectos ese proyecto aparece en cero no hubo ejecución de recursos Hablamos del concepto de 
clúster es una concentración geográfica de empresas que trabajan dentro de una misma actividad 
económica o dentro del modelo o mejor de la cadena productiva de una actividad económica cuando 
hablé del clúster de turismo tiene que incluirse el transporte taxis busetas alojamientos sector 
comercio restaurantes etcétera para poder fortalecer un clúster no es fortalecer la administración del 
clúster o la conformación del clúster de manera formal que si bien es cierto son las entidades públicas 
las que están llamadas a liderar el clúster los clúster se dinamizan casi que solos lo que pasa es que 
nacen y crecen de manera desarticulada y desordenada qué es lo que estamos haciendo nosotros 
cuando hablamos del clúster del turismo empezamos y por eso les decía que tenemos 14 indicadores 
asociados a los clúster empezamos con procesos de fortalecimiento de formalización de organización 
de un trabajo de manera colectiva para que ellos entiendan que de esa manera podemos generar 
valor agregado en este caso para todos los turistas y pueden dinamizar toda la economía o sea toda 
la cadena productiva que hace parte del clúster así las cosas lo que buscamos es fortalecer uno a uno 
las unidades productivas y cuando hablamos de fortalecer no solamente se refiere en temas 
económicos en temas de entregar capital semilla reembolsable o no reembolsable el fortalecimiento 
también se hace con la formación con el acompañamiento con procesos de mejorar la calidad lo que 
hemos hecho con el ICONTEC de mejorar la competitividad de esta manera es que venimos 
trabajando y queremos impactar los tres clúster no solamente que al final a través de un papel 
digamos Aquí está la conformación de uno y decir aquí cumplimos la meta no la meta se cumple es 
cuando fortalezcamos todas estas unidades productivas a través de esos 14 indicadores que tenemos 
asociados a los clúster uno es de turismo con el que empezamos uno de los tres uno de los tres ese 
es el que digamos A qué nos referimos Y por qué el de turismo los clúster no son fácil y bien lo decía 
el doctor Andrés los clúster no son fáciles pero cuando no hay confianza en estos momentos todo el 
sector turístico de Dapa de Yumbillo precisamente por este trabajo que venimos haciendo de Santa 
Inés quieren trabajar con nosotros Porque los venimos acompañando porque los venimos 
fortaleciendo ahora Ellos saben que si nosotros armamos rutas turísticas paquetes turísticos pasadías 
o de diferente o de varios días , precisamente todo se ven beneficiados hasta la agencia de viajes de 
viajes que vende el paquete así que queremos seguir avanzando La idea es que uno es el de turismo 
fuertemente y vamos a seguir dependiendo de cómo esté y de cómo avancemos con cada uno de las 
actividades económicas de acuerdo a las convocatorias qué queremos trabajar con los que estén con 
toda la disposición de hacerlo porque un clúster no se hace de manera obligada nosotros tenemos 
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que hacerlo es con la voluntad de cada uno de los empresarios unidades productivas que hacen parte 
como les decía de la cadena de valor de un clúster el doctor Andrés nos hablaba del seguimiento a las 
vacantes a los colocados nos hablaba de una app para el empleo y de acompañamiento en la a la 
persona y Cómo presentar una entrevista de trabajo estos talleres de orientación están incluidos en el 
portafolio de servicios que ofrece la agencia pública de empleo los talleres de orientación y sí son 
necesarios siempre y creo que deben tener una meta la agencia pública de empleo en este tema con 
respecto al seguimiento bien es cierto nosotros tenemos el contacto con las empresas llamamos a 
preguntar Cuántos de estos se mantiene y haremos llegar concejal Cuántos de estos 202 todavía 
continúan empleados si o cuánto fue la duración en la respectiva empresa sin embargo quiero reiterar 
que como ya es un trabajo que hicimos en el primer semestre y como estamos dando nuestro 
informe en el 2024 por eso lo traemos todavía a este recinto pero ya para el 2000 digamos la 
respuesta o cuando estemos dando la información del 2025 no se incluiría el tema de la gestión del 
empleo obviamente nosotros apoyamos a Imety también generamos empleo pero esta vez a través 
del emprendimiento y el fortalecimiento empresarial estamos ya más en el desempleo en atacando el 
desempleo estructural y no el desempleo friccional con respecto a lo de la realidad aumentada en 
aspectos de turismo los tenemos contemplado en nuestro plan de acción 2025 que es una 
herramienta tecnológica para el apoyo del turismo de municipio de Yumbo estamos en esas concejal 
creo que tiene usted una visión muy interesante sobre este tema y hoy en día y eso fue lo que nos 
dejó la pandemia nos aceleró el tema virtual no sé cuántos años pero definitivamente hay que 
apostarle a las herramientas tecnológicas para promover nuestro municipio en temas de turismo, hay 
un tema importante y es de cómo hacer para no perder las inversiones cuando una persona invierte 
en un negocio eso lo venimos trabajando desde el 2024 el año pasado una de las primeras 
actividades que realizamos fue reunirnos con la cámara de comercio para implementar lo que es la 
ventanilla única empresarial Qué es la ventanilla única empresarial articula cámara de comercio 
planeación y Hacienda Con qué objetivo que la persona antes de alquilar un local o de comprar un 
predio para adecuarlo para un negocio tenga la oportunidad de entrar como está en Cali con la 
plataforma Saúl revisar de acuerdo a su número Predial o la dirección Cuáles son las actividades 
económicas permitidas y esto lo puede hacer la persona por internet y esto lo puede hacer la persona 
por internet precisamente ayer salió un video donde el secretario de gobierno hacía este llamado a las 
personas de que antes de crear algún negocio se acerque a la secretaría de desarrollo económico 
para que nosotros los podamos asesorar nosotros los acompañamos les decimos Cuáles son los 
requisitos para crear una empresa podemos acompañarlos a planeación para revisar de acuerdo al 
actual plan de plan básico de ordenamiento territorial Cuáles son las actividades económicas 
permitidas en el sector que estas personas quieren establecer su negocio o sea ya tenemos ese 
servicio históricamente las personas primero crean su negocio lo inauguran y luego buscan Cómo 
formalizarlo ahora se está entendiendo que debe ser al contrario primero se debe revisar si la 
actividad económica está permitida y no solamente en Yumbo en cualquier parte del país y nosotros 
ya estamos en la capacidad de asesorar a estas personas y lo que debemos hacer ahora ya es una 
campaña mancomunada no solamente desde desarrollo económico sino desde comunicaciones de 
alcaldía para que las personas entiendan esto que nosotros no solamente le decimos Cómo formalizar 
su negocio sino que le podemos ayudar a hacer un plan de negocio y un plan de inversión para que 
vea la viabilidad de su proyecto y así minimizamos los riesgos de una inversión O aquellos recursos 
que tengan y que seguramente a veces son de alguna liquidación los orienten de la mejor o los 
inviertan de la mejor manera de la misma manera concejal Andrés Cruz nos preguntaba sobre 
estudios de oferta y demanda estos estudios salen precisamente de la plataforma que se maneja en el 
IMETY Así que le haremos llegar le solicitaremos los resultados al doctor Jaime donde ahí revisamos 
es cuál es la mano de obra la oferta que hay en el municipio de Yumbo de todas las personas que se 
han inscrito pero también Cuál es la lo que está solicitando la empresa porque ahí claramente quedan 
detallados esos casos con respecto a la formación yo sí creo que hay que hacer unos estudios en 
prospectiva de Hacia dónde va el territorio y Hacia dónde se debe enfocar la educación y no 
solamente la educación terciaria también debe incluirse de la secundaria porque es bien claro que 
solamente desde una prospectiva desde un estudio de prospectiva a 20 o a 30 años podemos tener 
Claridad de Hacia dónde no solamente va Yumbo sino va al país y va el mundo y esa es la manera de 
que cada uno de las instituciones de educación superior se puedan ajustar y puedan tener una oferta 
de acorde a lo que es hoy en día la formación que requiere la gente porque es que tenemos que tener 
claro estamos en un mundo globalizado y muchas personas que viven en Yumbo trabajan aquí en 
Yumbo Físicamente pero no trabajan para empresas de Colombia trabajan para empresas de otros 
paises tengo ejemplos personas que amigos míos que lo hacen así que no solamente vamos a pensar 
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en cómo o hacia dónde va nuestro municipio sino Hacia dónde va el mundo y estos estudios deben 
ser en prospectivo los encadenamientos productivos que se formó está en la formulación del proyecto 
de ciencia tecnología e Innovación tanto los clúster pero el encadenamiento los procesos de 
internacionalización son necesarios aunque no son fáciles hay que hacerlos porque tenemos en 
Yumbo solamente 118 empresas grandes de ahí para abajo tenemos las medianas las pequeñas y las 
micro que necesitan a través de estas ruedas de negocios y estas conexiones de valor , poder 
empezar a crecer y no solamente Buscando cómo exportar sino que pueden vender aquí mismo en 
nuestro territorio y también es una forma de generar empleo cuando le ampliamos los mercados a 
estas empresas entonces concejal Andrés es una de nuestras tareas también solicitaremos el estudio 
de oferta y demanda que tenga alimento y para hacerlo llegar y vamos a revisar también lo que 
propone con respecto al DANE para ver cómo nos articulamos y con algunos recursos que podamos 
aportar, se haga un estudio directamente para Yumbo creo que así las cosas entonces las haremos 
llegar los compromisos y creo espero haber dado respuesta las demás inquietudes Muchas gracias. El 
señor Presiente a usted doctor Polo Muchísimas gracias por su participación 

6. PROYECTOS DE ACUERDO PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISION. No los 
hay sobre la mesa. 

7. PROPOSICIONES. No las hay sobre la mesa. 

8. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS. RESOLUCIONES. No las hay sobre la mesa. 
COMUNICACIONES. No las hay sobre la mesa. VARIOS. No hay comunidad inscrita. Concejal 
Andrés Eduardo Cruz por reglamento interno 10 minutos. Concejal Andrés Cruz Bueno creo que son 
20 minutos pero no me voy a gastar tanto en la en la participación también importante destacar para 
todos los concejales los colegas que para nosotros es muy importante participar La Voz del pueblo la 
representamos los que somos elegidos popularmente y quien no participe O quien no le parezca 
importante la participación yo creo que está en el lugar inadecuado hay un tema muy importante 
que está sucediendo a nivel nacional y no es ajeno al municipio de Yumbo me gustaría que nuestro 
asesor de multimedia nos ayudara con la reproducción, (Se reproduce video), Muchas gracias al 
amigo Guevara que nos ayuda con la reproducción entonces en aras de ayudar a mitigar esa 
problemática que me parece que supremamente sensible para toda la comunidad todas las 
personas que han estado enfermas que en este momento llevan tres meses de retraso de los 
medicamentos eso es importante saberlo adultos mayores enfermedades huérfanas enfermedades 
mortales que están acabando y deteriorando la vida de miles de ciudadanos y más que todo de 
hermanos del municipio de Yumbo nosotros hace poco tuvimos un debate de una idea que se tildó 
de altruista pero que de verdad es una idea que sale el corazón de muchos de los que participamos 
de esta representación política me parece importante poder explorar exaltar que la secretaría de 
salud y el gobierno municipal ha estado atento y al día en cada una de las reuniones intentando 
solucionar colocaron como alternativa al hospital para generar un dispensario lo más rápido posible 
para que este operador que empieza a reemplazar audifarma que es Disfarma que empiece a 
entregar esos medicamento y a la gente no le toque ir hasta Cerrito que nos parece el colmo ya no 
tenemos plata para comprar el medicamento se le ha dado el recurso al gobierno nacional para que 
se lo proporcione a cada una de las personas y no lo entrega y aparte eso se le vence en las 
fórmulas médicas para poder reclamarlos yo sí creo que debemos de coger este tema con pinzas de 
que debemos de ayudar se ha creado una página en el Facebook que llaman Medicamentos... El 
señor Presidente concejal Andrés Cruz por favor redondear ya su intervención que se le agotó el 
tiempo establecido por el reglamento interno por favor... Concejal Andrés Cruz Bueno yo Hoy le voy 
a pedir de pronto un poquito de unos... Señor Presidente ya le he reiterado concejal en otra ocasión 
y si no me toca que pues quitarle el uso de la palabra por favor. Concejal Andrés Cruz ya voy a 
redondear, aunque Yo sé que es a discrecionalidad suya que me está quitando la palabra. Sr. 
Presidente concejal Andrés una interpelación sabe que usted y yo nos respetamos mucho el 
reglamento interno en el artículo 67 dice el presidente concederá el uso de la palabra en el orden 
que haya sido solicitada por los concejales quienes en su intervención solo podrán referirse a un 
tema específico, cada intervención te entra una duración máxima de 20 minutos que a criterio de la 
presidencia podrá extenderse a 5 minutos más, se lo extendí 15 minutos, ningún concejal podrá 
intervenir más de dos veces sobre el mismo tema en caso de una segunda intervención esta no 
podrá exceder de 10 minutos.., yo respeto mucho el reglamento interno y la participación de los 
concejales pero igual manera como presidente Solicito que también la respetemos. Concejal Andrés 
Cruz ok apegándome al reglamento interno de la corporación municipal redondeo la propuesta hay 
una página en el Facebook que se llama medicamentos Yumbo Ahí vamos a proporcionar la 
información de las personas que tengan esos medicamentos que puedan ayudarle a las otras 
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personas que lo están esperando que son vitalicios para su salud y yo voy a proporcionar dos 
tarros de almipro, una domperidona, dos de Salbutamol inhalador, jeringas solución salina guantes 
en caja, 9 lidocaínas y algunos pañales etapa seis para los niños que lo necesita en este momento 
yo sé que hay bastantes personas de acá, colegas de nosotros que se piensan sumar a esta 
intención por el momento es todo lo que quería decir en relación a esta motivación muy pero muy 
sana presidente me disculpa si me excedí en el tiempo. Sr. Presidente tranquilo concejal ha 
solicitado el uso de la palabra una interpelación, pero no fue concedida entonces tiene el uso de la 
palabra de concejal Andrés Felipe Muñoz debo ser coherente con lo que siempre he expresado 
desde esta curul y es muy fácil criticar y decir que no se está haciendo bien pero es loable cuando 
salen o resultan algunas iniciativas propositivas con aras de generar una solución Tal vez eso no 
genera una solución de fondo pero sí nos hace a nosotros sentir un poco útiles frente a una situación 
que le está pasando a varios de los ciudadanos yumbeños precisamente yo quiero unirme a esa 
iniciativa señor concejal Cruz me parece loable, admirable y vuelvo y repito tal vez no solucione de 
fondo pero podemos generar un aliciente con algunas personas que de pronto está a nuestro 
alcance, cuente conmigo, con nuestro equipo de trabajo Voy a hacer unas llamadas a varios amigos 
que de pronto se pueden unir a esta causa es un tema que también no he pasado por alto el tema 
de la salud y lo que está ocurriendo hoy simple y sencillamente quiero hacerlo de una manera 
jurídica organizada solicitando a las autoridades competentes las acciones pertinentes y que nos 
generen respuesta constante para poder de fondo generar las diferentes acciones populares, 
demandas, etcétera, tutelas que permitan hacer de que sea solucionado este tema de fondo pero sin 
desviarme y siendo también respetuoso de ese reglamento interno haciendo ese llamado a la unión 
a la participación a lo al carisma al amor que hoy nos une a nosotros como Concejo es unirme a esa 
bonita causa con pacas de pañales. con medicamentos no restringidos llevo 3 minutos sin pasarme 
los 10 simplemente al secretario Polo también una idea que surgió presidente Qué chévere hombre 
que podamos tener ideas Imagínese señor doctor Polo usted proponerle al alcalde que sí mientras 
sale el POT que es muy interesante esperar a ver cómo va a salir ese estudio pero generar una zona 
se me ocurría ahora hablando con mi compañera de partido la doctora Ana María por qué no por 
ejemplo en la zona hacia la salida Yumbillo o un sector cercano donde no genere problemática de 
ruido ni demás pero que esté cercano al casco urbano de Yumbo porque la gente en Yumbo le gusta 
salir a rumbear en Yumbo o a comer en Yumbo Entonces porque si no dice no para eso me voy a 
Cali pero generar un espacio ahora Dapa y demás sí pero algo cercano Y empezamos un terreno 
que sea el municipio sino comprarlos no el municipio puede hacerlo containers ofrecerle a la gente 
de que está ubicada en el casco urbano que se vaya y se traslade para allá generarles actividades 
que son los containers son fácil de fácil acceso son mucho más económicos hoy es lo que está de 
moda generar zonas de parqueo para todos esos vehículos con sonido que hoy la policía no tenga 
que ir a sacarlos del parque Bolívar ni el parque Uribe sino que por el contrario venga una zona 
permitida para que coloque su carro con sonido venta Rock ventas organizadas donde esté la 
secretaría donde haya vigilancia donde hayan cámaras donde la gente lleguen tenga una zona de 
picnic tengan cine todo esto una zona que digamos no es romántico sabe es posible se puede hacer 
simplemente son ideas que surgieron aquí y pues importante transmitirlas ahora una idea si no se 
materializa simplemente será una muy buena idea Ojalá y por eso lo digo a usted porque yo sé que 
usted es capaz usted y su equipo de trabajo son capaces de hacer eso el alcalde la alcalde ha 
mostrado empeño está pavimentando todo el municipio para poder tener acceso y para poder tener 
ese desarrollo y usted Ese es ese ala aliciente en tema social y el tema de Esperanza felicitaciones 
de muchas reconocimientos en el curso de la cruz Muchas gracias señor presidente por el uso de 
palabra 9 minutos 45 segundos. Hay personas inscritas señor José Mauricio Linares con una 
problemática de la plaza de Mercado y no se encuentra. Señor Pedronel Peña Neira con un tema de 
seguridad no se encuentra en el recinto. 

9. HIMNO OFICIAL DEL MU • S DE YUMBO. - Se emitió Himno al Municipio de Yumbo. El señor 
Presidente citó para el 29 de Marzo . - 125, a partir de las 09:00 horas. 

CARLO BERTOSÁNCHEZBA'ONA 
Presidente 

URIEL URBANO URBANO 
Secretario General 
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